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2013 年 10 月 21 日，习近平总书记在欧美同学会

成立 100 周年庆祝大会上的讲话，高度评价欧美同学

会成立的历史意义：“欧美同学会成立于 100 年前的

民族危难之时，成立伊始就积极践行爱国思想，组织

会员参与爱国民主运动、投身民族救亡和人民解放事

业，成为那个时代追求民主、崇尚科学的爱国社团。”

在欧美同学会历史上，周诒春曾起过重要作用。

欧美同学会由顾维钧和周诒春作为主要发起人

和创建者，成立于 1913 年 10 月，英文名为 Western 

Returned Students’ Club，是中国建立时间最早、规模

最大，并延续至今的留学人员组织。

顾维钧曾回忆他和周诒春创建欧美同学会的情形：

有一个留美学生的团体，每年聚餐三四次。这种

集会是社交活动，每人都可回忆学生时的欢乐，根据

我在美留学的经验，成立一个归国留学生同学会很有

必要。它可以定

期集会，请美国

或中国著名人士

讲演，或对大家

关心的问题召开

讨论会。这个意

见深为清华大学

校长周诒春所赞

许。他是耶鲁毕

业的，专攻教育，

对公共事务极为

关心。由于他的

赞助，我组织了

留美同学会，会

员包括美国大专

金富军

周诒春校长发起创建欧美同学会

金富军，1994 年进入

清华大学应用物理系，

1998 年进入清华大学

人文社会科学学院，

2005 年获博士学位。

现任清华大学校史研

究室副主任、校史馆

副馆长。

院校毕业的中国学生，年龄不限。

回国留学生感兴趣的第一项活动是成立图书

馆。……

同学会和图书馆成立之后，我想到第二步应和留

英回国学生联合起来，他们过去也随时集会，不过没

有组织起来。

周诒春博士赞同这个意见，不过他把这个工作交

给我，因为我住在北京市内，而他住在郊区清华园。

记得我曾和那时在北京的留英学生接洽过，其中一个

是伍朝枢，另一个是陈博士，还有一位在中国银行工作。

这三个人不仅在各自的工作中干的出色，而且在学生

时代就是很出色的人物。……然后我们着手讨论如何

合作，成立另一个组织，称为“欧美同学会”。不久，

这个联合会就在聚餐会上正式成立了。

此后，周诒春博士自然又想到我们应团结其他留

欧回国学生，约请他们入会形成一个西方留学生大型

组织。令人又惊又喜的是留欧学生已经有自己的组织，

目的和其他两个相同，都限于不时举行社交集会。他

们这个组织叫做“留法比德会”……

几个月以后在法、比、德同学的特别会议上通过

1919 年 8 月 30 日，孙中山为欧美同学

会题词“指导国民”
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了联合的议案。最后一步便是举行三个同学会联合大

会，采用了“欧美同学会”这个名称。……

这个新组织开始日益引起政府和公众的注意。

周诒春是欧美同学会的主要发起人和创建人，但

正如顾维钧回忆提到的，周诒春住在郊区的清华园，

来往交通不便；更重要的是，周诒春为人谦逊克己，

素持“功成不必在我”的信念。是故 1923 年前，周诒

春虽然被公认为是对同学会事务积极热心、工作较多

的职员，但并未担任同学会领导。只在 1923—1927、

1929 年周诒春任同学会干事，1931—1933 年任同学会

董事。

为什么 1923 年周诒春愿意担任干事 ? 这应该与颜

惠庆有关。1923 年，颜惠庆任欧美同学会会长、主任

干事。颜惠庆上任后，最主要的工作是筹款扩建会所，

这是奠定同学会长久基业的大事，工作相当繁重，到 

1924 年 12 月初才初步完成。为此，颜惠庆需要一位自

己信任、得力的助手来具体负责筹款和会所扩建，周

诒春自然是最佳人选。事实上，周诒春也的确出色地

完成了这一工作。章元善、尚传道回忆：

颜惠庆任外长时，有意设置一个设有中西餐厅的

国际交际场所，以便举行非正式宴会，招待国际友人。

他以为到六国饭店、北京饭店等外国人办的饭店去招

待外国客人有失国体。周氏考虑到当时归国留学生分

别组有英美、德奥、法比瑞等同学会，但都没有各自

的会所。他就把颜的设想与之结合起来，创议为原有

的欧美同学会建立会所。这个计划决定后，欧美同学

会从内务部领得今南河沿南口路西的一座废置了的名

为石达子庙的喇嘛庙作为会所，并领到了一笔为数不

大的修建经费。同学会自己募集捐款约两万余元，聘

了留法同学贝季眉为建筑师，大兴土木。历时年余，

周诒春把这个破庙修建成了一个金碧辉煌的豪华庭院。

厅堂设备及中西餐具无不精美齐全。会内设有宿舍，

接待来京欧美同学，取费低廉，招待周到。这个同学

会平时为同学服务，会所大厅成了当时最时髦的结婚

礼堂，人们争相租用。中西餐厅经常招待外宾。关税

会议开会期间常在这里举行宴会，满足了颜氏的要求。

周诒春对于该会关怀备至。改建期间，他日必亲临工

地指挥施工；建成以后，他担任理事，对经营管理亲

加指导。

周诒春的认真、严谨、敬业，赢得了大家的尊重。

会所扩建完成后，1925 年 1 月 11 日，欧美同学会全体

大会上，颜惠庆代表同学会向周诒春等人表示感谢：

本会于十二年六月二十四日开临时大会，决定扩

充计画。先就改扩会所推定周寄梅……诸君为筹备员，

欧美同学会现存最早的 1914 年会员录
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组织筹备会，以策进行。当时无甚把握，而现今结果

成绩如是之佳，实出人意料之外。本会应表谢忱。现

在设备应有尽有，在北京各俱乐部中可称完备。本席

代表本会向各筹备员致谢。

这次会上，周诒春继续高票当选为干事，这是大

家对周诒春辛勤工作与奉献精神的充分肯定。

1925 年，周诒春又成为欧美同学会重新登记后通

过的第一批九名会员之一，并且成为永久会员。

欧美同学会创立之初，周诒春、顾维钧等人商议

确定以“修学、游艺、敦谊、励行”为宗旨，鼓励留

学回国者继续研究其所学而又互相团结，担负起中西

方文化交流的任务。同学会定期召开各类问题的讨论

会，开展学术性、交际性会务活动，同时兼有国民外

交的意向；在传播民主思想、普及科学知识、促进中

外交流、推动科教文化发展发挥着重要作用。不仅如此，

周诒春与欧美同学会大多数会员怀着报国之志回国建

业，他们心系国运、关注国事，积极投身到爱国民主

的洪流中去。

1925 年，五卅惨案发

生后，6 月 7 日，周诒春

参加北京欧美同学会 1925

届第一次联席会议，讨论

发布对惨案宣言。6 月 11 

日，周诒春与王正廷、马

德润、颜惠庆、王世澄、

贝寿同、陈世璋、华南圭、

叶景萃、章元善等联名在

《申报》发布《欧美同学

会之宣言》。《欧美同学

会之宣言》坚持正义和爱

国立场，对外国工部局管

理中国领土提出批评，主

张对惨案进行公正有力的

调查，指出根本的解决办

法是对一系列不平等条约加以修正。在当时条件下，

宣言提出修正而不是废除不平等条约，是比较现实的，

但也反映了一定的局限性。

对“公共事务极为热心”，这是顾维钧对周诒春

恰如其分的评价，似可从两个方面来理解。首先，热

心组织留学回国人员联谊的社团，体现了周诒春的服

务精神和奉献精神。其次，热心搭建留学回国交流的

平台，团结、组织当时数量虽少但素质较高的留学回

国人员在提升自己同时，服务国家，又体现了周诒春

一贯秉持的知识服务国家的精神。

1928 年后，随着政治中心的变化，欧美同学会许

多会员离开北平。曾为欧美同学会事务长的章元善回

忆：“1928 年后政府迁都南京，欧美同学会便沉寂了。”

这是亲身经历者实事求是的感受。随着周诒春南下到

国民政府任职，以及年轻的留学归国人员在同学会开

始发挥更大的作用，周诒春参与同学会的活动逐渐减

少。但他对同学会创立立下的奠基之功，值得后世永

远铭记。

1925 年周诒春重新登记入会志愿书




